

Acto de Instalación del XXIX Congreso Nacional

Al finalizar la tarde del 6 de junio se dio inicio al acto de instalación del XXIX Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite en el cual intervinieron César De Hart Vengoechea, Presidente de la Junta Directiva de Fedepalma; Rafael Mejía López, Presidente Ejecutivo de la SAC y Rodrigo Villalba Mosquera, Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural.

A continuación El Palmicultor extrae los aspectos más importantes de sus intervenciones.



En la foto. Rodrigo Villalba M. Ministro de Agricultura; Jens Mesa D., Presidente de Fedepalma; César De Hart V., Presidente Junta Directiva de Fedepalma y Ciro Avila Velandia Alcalde (E) de Barranquilla.

“La falta de compromiso, el gran problema.”

“La solución de nuestra problemática es compleja y requiere de acciones en varios frentes. No tiene una solución única ni simple. Pero si se me pidiera una opinión, un único punto, diría que es en la falta de compromiso que reside el problema.” Sostuvo César De Hart .

“En Colombia los que tienen mucho que perder, capacidad para aportar y todas las oportunidades, son protegidos por quienes no tienen nada y a quienes la sociedad les ha negado las oportunidades” Añadió De Hart.

En su intervención el Presidente de la Junta Directiva de Fedepalma citó el ejemplo de la renuencia a prestar servicio militar como una prueba de la falta de compromiso, dijo que “el día que el hijo del Ministro, del Industrial, del banquero, del Gerente, del comerciante, del académico, preste servicio militar, ese día veremos al industrial, al banquero, al presidente gremial, al empleado, al patrón, al gerente, al comerciante preocupados por sus hijos en el frente, buscándole solución a los problemas del país”.

Frente a este tema fue categórico al afirmar que “Cuando no se está dispuesto a asumir el compromiso, primero se pierde la autoridad, después la independencia y por último la libertad.”

El fenómeno paramilitar

Para César De Hart sólo recuperando la vigencia institucional con toda la fuerza del Estado, rescatando los espacios que ha cedido a la guerrilla se puede acabar con el paramilitarismo.

El paramilitarismo se está fortaleciendo sobre la premisa de interpretar la necesidad de opciones de seguridad de la población, “por culpa de un Establecimiento que por omisión y torpeza se ha convertido en causa y cómplice de estos fenómenos” sostiene De Hart.

“Si queremos acabar con el paramilitarismo tendría más sentido atacar sus causas, y no limitarnos a atacarlos como síntoma que es. Lo contrario es mantener un círculo vicioso.”

En esta parte del discurso el Presidente de la Junta Directiva de Fedepalma hizo una afirmación que conduce a un cuestionamiento interesante: si no se puede aceptar que los civiles recurran a vías distintas a las institucionales y a la convivencia con fuerzas ilegales, cabe preguntarse si no hay una contradicción en el otorgamiento de status político a grupos reconocidamente vinculados a los cultivos ilícitos y que cometen actos terroristas como el secuestro de esos mismos civiles.

El conflicto armado y la Comunidad Internacional

De otra parte en el conflicto está la óptica internacional. A pesar del esfuerzo que ha hecho el Gobierno, la presión que se pensó causaría la Comunidad Internacional sobre la guerrilla no ha resultado efectiva.

César De Hart plantea que el precio que estamos pagando por la ayuda internacional, para evadir nuestro compromiso, es dejarnos imponer el manejo, la agenda y la óptica sesgada y simplista del problema del narcotráfico y de los Derechos Humanos.

"Los países desarrollados, en todos los frentes juegan con dos naipes: uno con los países subdesarrollados y otro para ellos. Además del tema que nos ocupa, podemos mencionar que mientras nos impusieron la apertura económica y la reducción de nuestras débiles protecciones al sector agrícola, la Unión Europea actualmente aún dedica un 46% de su presupuesto total a subsidios agrícolas; los E.E.U.U. se rehusó a suscribir el protocolo ambiental de Kyoto." Afirmó De Hart.

Popularizar la palma no es populismo

En Colombia la palma de aceite tiene grandes oportunidades, por eso es una actividad que debe popularizarse pero no hacer populismo con ella. Para César De Hart la volatilidad de los precios del aceite de palma exige de un cultivador, por pequeño que este sea, que tenga mentalidad empresarial, consciente de sus propios riesgos y despojado de actitudes asistencialistas.

"El postulado del fortalecimiento de una agricultura más competitiva pone en evidencia la urgencia de armonizar la economía campesina con la agricultura empresarial a gran escala, sin desconocer la positiva relación entre la empresa agrícola, el empleo y el ingreso rural." Manifestó César De Hart.

La palma y los precios bajos

La situación de los precios impone un gran reto de competitividad para el sector. Es por ello que los costos juegan un papel fundamental. En opinión de César De Hart "vale la pena revisar las estructuras administrativas al interior de las empresas. Justificadamente hemos dedicado mucha atención al funcionamiento del campo y de las plantas extractoras y no hemos dedicado suficiente esfuerzo al análisis de los esquemas administrativos."

"Resulta que en Colombia donde demagógicamente está vigente el debate sobre la concentración de riqueza en el campo, las áreas de cultivo son muy pequeñas para la estructura administrativa que deben soportar, lo que aumenta los costos unitarios. Por lo tanto la alternativa de alianzas estratégicas reviste especial interés para romper paradigmas administrativos." Observó De Hart.

No es clara la reactivación del agro.

Para Rafael Mejía López, Presidente de la SAC, el Gobierno no puede asegurar que exista una reactivación del agro mientras las colocaciones de crédito sigan estando bajas y la inversión estancada.

"Una verdadera reactivación agropecuaria requeriría una rentabilidad conocida y atractiva, lo que aumentaría la inversión actual y nueva y lógicamente generaría empleo directo e indirecto" Sostuvo Rafael Mejía.

Manifestó además que si bien el año pasado del total del sector agrícola sin café mostró un aumento del 2,2% en el área cosechada y 4% en los volúmenes de producción, dicho crecimiento obedeció en buena medida a condiciones climáticas además de factores de coyuntura.

En busca del crecimiento

Rafael Mejía dijo que para encontrar la senda del crecimiento agrícola sostenido es fundamental estar acordados con la tendencia de la política pública en el mundo: desarrollo científico y tecnológico, política de comercio exterior, desarrollo de infraestructura de apoyo, formación de recursos humanos, cobertura frente a fenómenos inesperados y financiamiento de largo plazo.

El dirigente gremial dijo que es importante mantener condiciones macroeconómicas sanas para evitar la creciente dependencia frente a los fenómenos externos, y por otra parte un equilibrio fiscal, aunado a la necesidad de otorgar incentivos a la inversión productiva.

Hacia el futuro Rafael Mejía cree que el sector primario tendrá que buscar a partir de lo que "el mercado internacional y nacional demanda, una estrategia productiva para producir, buscando economías de

escala, creando nuevas empresas o por intermedio de alianzas estratégicas, fusiones y adquisiciones, lo cual deberá resultar en el desarrollo de empresas productivas organizadas por áreas especializadas.”

“El nivel de participación del sector agropecuario en el Producto Interno Bruto, se mejorará sustancialmente cuando finalmente logremos darle un mayor valor agregado a los principales productos del sector agropecuario. También el Estado deberá tomar medidas de fondo para estimular adecuadamente el crecimiento del PIB” puntualizó el dirigente gremial.

Gobierno Nacional reconoce esfuerzo de la Visión 2020

El Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, Rodrigo Villalba Mosquera, dijo que el Gobierno Nacional reconoce el esfuerzo realizado por el sector palmicultor para formular la Visión 2020 y que ésta demuestra el alto potencial que ofrece el mercado externo y las posibilidades de crecimiento para este negocio en el país.

Destacó que para hacer realidad las metas de la Visión los palmicultores deben aumentar la productividad de la palma y mejorar la logística de siembra, sostenimiento y transporte. Pero manifestó que el Gobierno por su parte debe estimular la inversión, fomentar la investigación, la capacitación y fortalecer las alternativas de crédito.

Del sector palmicultor dijo que es uno de los renglones de la actividad agropecuaria que muestran mayor dinámica de crecimiento de la producción. En los últimos diez años ha duplicado su participación en el PIB agropecuario, pasando del 1.1 por ciento al 2.15 por ciento.

“Este comportamiento positivo de la producción de aceite de palma, ha contribuido indudablemente al desempeño global del sector agropecuario que en el último año evidencia un quiebre en la tendencia que traía el país en la década pasada y soporta la visión de un panorama alentador para el agro”. Afirmó Villalba Mosquera.

Acciones concretas

El Ministro Villalba Mosquera resaltó la gestión que el Gobierno viene realizando para crear y adecuar instrumentos de política como la ampliación de cobertura del ICR, la creación del crédito asociativo para pequeños productores y la ampliación de la cobertura del Fondo Agropecuario de Garantías.

Adicionalmente el alto funcionario agregó que el Ministerio de Agricultura y el Ministerio de Comercio Exterior están gestionando la creación de un Fondo de Inversiones que promueva la inversión rural con vocación exportadora. “Este Fondo se constituye en un instrumento fundamental para mejorar las condiciones de financiación de proyectos agroindustriales que tengan gran impacto en la creación de riqueza, generación de divisas y empleo”. expresó el Ministro.

Rodrigo Villalba M. también señaló que el Ministerio está luchando por sacar adelante la posible alianza entre Corpoica y Cenipalma que permita a los palmicultores aprovechar las granjas experimentales de Corpoica para investigación. Así mismo, abrir la posibilidad de utilización del banco de germoplasma para avanzar en procesos de transferencia de tecnología que mejoren la productividad de la cadena.

Una mirada al 2025

“Agrovisión 2025”, así llamó el Ministro Rodrigo Villalba a la visión de largo plazo que vienen desarrollando el Gobierno y los empresarios y líderes gremiales del sector agropecuario que busca darle continuidad e institucionalidad a las políticas que se diseñan para el sector.

Como parte de este estudio se está trabajando en la elaboración de una Ley General para el sector agropecuario y agroindustrial “que aborde temas como las competencias intersectoriales y la institucionalidad para el sector agropecuario y rural, que oriente el cambio de la situación actual de la agricultura y que guíe en forma permanente la formulación y ejecución de las estrategias políticas para promover el desarrollo sectorial durante los próximos 25 años.” Concluyó el Ministro. 